

Messe du dimanche 2 janvier 2022

Solennité de l'Épiphanie



→ Les paroles un peu reformulées de ce chant ne nous aident-elles pas à entrer dans ce début (6 versets sur 33) du chapitre 60 du Livre d'Isaïe ?

Chant d'entrée Debout, Resplendis

Paroles d'après Is 60 - Musique J-M Morin
© 1981, Éditions de l'Emmanuel

R. Jérusalem, Jérusalem,
quitte ta robe de tristesse !
Jérusalem, Jérusalem,
chante et danse pour ton Dieu !

→ Ce refrain nous aide à méditer rien que le v1a...

1. Debout, resplendis, car voici ta lumière,
Et sur toi la gloire du Seigneur. (bis)
Lève les yeux et regarde au loin,
Que ton cœur tressaille d'allégresse.
Voici tes fils qui reviennent vers toi,
Et tes filles portées sur la hanche.

2. Toutes les nations marcheront vers ta lumière,
Et les rois à ta clarté naissante. (bis)
De nombreux troupeaux de chameaux te couvriront,
Les trésors des mers afflueront vers toi.
Ils viendront d'Epha, de Saba, de Qédar,
Faisant monter vers Dieu la louange.

3. Les fils d'étrangers rebâtiront tes remparts
Et leurs rois passeront par tes portes. (bis)
Je ferai de toi un sujet de joie.
On t'appellera 'Ville du Seigneur',
Les jours de ton deuil seront tous accomplis,
Parmi les nations tu me glorifieras.

Première Lecture (Is 60, 1-6)

« La gloire du Seigneur s'est levée sur toi »

→ Avec le Seigneur il est souvent question de se prosterner humblement, notamment pour Le supplier...

¹ Debout, Jérusalem, resplendis !
Elle est venue, ta lumière,
et la gloire du Seigneur s'est levée sur toi.

→ Mais parfois Il nous demande plutôt de nous mettre debout (pour Le louer, pour Le fêter...)

→ La lumière à voir vient de la gloire de Dieu, pas celle des hommes !

→ Là Il nous demande carrément de "resplendir" de Sa gloire !

² Voici que les ténèbres couvrent la terre,
et la nuée obscure couvre les peuples.
Mais sur toi se lève le Seigneur,
sur toi Sa gloire apparaît.

→ N'y a-t-il pas des moments où il nous semble que seule l'Eglise voit clair sur les enjeux (ex : euthanasie) ?

→ Notons bien que c'est une demande communautaire (Jérusalem, l'Eglise...), et non pas individuelle (moi, toi, lui, elle) !

³ Les nations marcheront vers ta lumière
et les rois, vers la clarté de ton aurore.

→ L'Eglise est alors prophétique : supplions notre Dieu de faire de notre Eglise une force prophétique pour le monde !

⁴ Lève les yeux alentour, et regarde :
tous, ils se rassemblent,
ils viennent vers toi ;
tes fils reviennent de loin,
et tes filles sont portées sur la hanche.

→ Ceux qui avaient perdu la foi y reviendront un jour... y compris nos grands jeunes !

⁵ Alors tu verras, tu seras radieuse,
ton cœur frémissera et se dilatera.

→ Voir venir à Jérusalem dans une même foi les nations et les fils et filles d'Israël, que peut-on imaginer qui réjouisse davantage ?

Les trésors d'au-delà des mers afflueront vers toi,
vers toi viendront les richesses des nations.

→ C'est eux qui annoncent au roi Hérode, et ainsi indirectement aux prêtres du Temple et aux scribes du peuple que le "roi des Juifs" (le Messie annoncé) est né, et que c'est une grande nouvelle pour toute la terre !

⁶ En grand nombre, des chameaux t'envahiront,
de jeunes chameaux de Madiane et d'Epha.
Tous les gens de Saba viendront,
apportant l'or et l'encens ;
ils annonceront les exploits du Seigneur.

→ La reine de Saba venant rencontrer Salomon évoque une sagesse et une richesse très éloignée, les gens qui viennent de là "annonçant les exploits du Seigneur" : on pense très fort aux mages qui se lèvent rien qu'à voir l'étoile, non ?

– Parole du Seigneur.

La façade de l'église St Philippe de Marseille sur la rue Sylvabelle

→ [Entre crochets] les versets omis par la liturgie, de manière à lire aujourd'hui en entier le psaume 71 (72)

Psaume Ps 71 (72), 1-2, 7-8, 10-11, 12-13

R/ ¹¹Toutes les nations, Seigneur, se prosterneront devant Toi

¹Dieu, donne au Roi Tes pouvoirs, à ce Fils de roi Ta justice.

²Qu'Il gouverne ton peuple avec justice, qu'Il fasse droit aux malheureux !

[³Montagnes, portez au peuple la paix, collines, portez-lui la justice !

⁴Qu'Il fasse droit aux malheureux de Son peuple qu'Il sauve les pauvres gens, qu'Il écrase l'opresseur !

⁵Qu'il dure sous le soleil et la lune de génération en génération !

⁶Qu'il descende comme la pluie sur les regains, une pluie qui pénètre la terre.]

⁷En ces jours-là, fleurira la justice, grande paix jusqu'à la fin des lunes !

⁸Qu'il domine de la mer à la mer, et du Fleuve jusqu'au bout de la terre !

[⁹Des peuplades s'inclineront devant Lui, Ses ennemis lècheront la poussière.]

¹⁰Les rois de Tarsis et des Îles apporteront des présents Les rois de Saba et de Seba feront leur offrande.

¹¹Tous les rois se prosterneront devant Lui, tous les pays Le serviront.

¹²Il délivrera le pauvre qui appelle et le malheureux sans recours.

¹³Il aura souci du faible et du pauvre, du pauvre dont il sauve la vie.

[¹⁴Il les rachète à l'oppression, à la violence ; leur sang est d'un grand prix à Ses yeux.

¹⁵Qu'il vive ! On Lui donnera l'or de Saba. On priera sans relâche pour Lui ; tous les jours, on Le bénira.

¹⁶Que la terre jusqu'au sommet des montagnes soit un champ de blé : et ses épis onduleront comme la forêt du Liban ! Que la ville devienne florissante comme l'herbe sur la terre !

¹⁷Que Son Nom dure toujours ; sous le soleil, que subsiste Son Nom ! En Lui, que soient bénies toutes les familles de la terre ; que tous les pays Le disent bienheureux !

¹⁸Béni soit le Seigneur, le Dieu d'Israël, Lui seul fait des merveilles !

¹⁹Béni soit à jamais Son Nom glorieux, toute la terre soit remplie de Sa gloire !

Amen ! Amen !]

→ ...et que c'est toute la terre qui sera "remplie de Sa gloire" !

→ Les mages disent au monde que le Roi des Juifs qui vient de naître fera des merveilles...

Le maître autel au fond de l'église

→ ...avec la Justice même de Dieu !

→ Que le Messie attendu fasse justice...

→ Qu'Il agisse en profondeur dans le monde...

→ ...comme une pluie fine qui descend bien dans la terre !

→ Est-ce ce verset qui fait qu'on dit "les rois mages" ?

→ Reconnaissons-nous "pauvres"...

→ ...mais faisons notre part...

→ ...tout en étant attentifs aux "pauvres", si précieux à Ses yeux !

→ Oui, prions pour que les cœurs s'ouvrent à Lui !

→ ...et ce sera encore plus beau d'être enfant de Dieu plutôt qu'être seulement fils d'Abraham !

La nef de l'église

→ Que la Terre produise du fruit, à la ville comme à la campagne !

→ [Entre crochets] les versets 3a et 4, omis par la liturgie

Deuxième Lecture (Ephésiens 3, 2-3a.5-6)

« Il est maintenant révélé que les nations sont associées au même héritage, au partage de la même promesse »

Frères,

²Vous avez appris, je pense, en quoi consiste la grâce que Dieu m'a donnée pour vous :

³par révélation, Il m'a fait connaître le mystère, [comme je vous l'ai déjà écrit brièvement.

⁴En me lisant, vous pouvez vous rendre compte de l'intelligence que j'ai du mystère du Christ.]

⁵Ce mystère n'avait pas été porté à la connaissance des hommes des générations passées, comme il a été révélé maintenant à Ses saints Apôtres et aux prophètes, dans l'Esprit.

⁶Ce mystère, c'est que toutes les nations sont associées

au même héritage,

→ Jésus-Christ, Messie d'Israël...

au même corps,

au partage de la même promesse,

dans le Christ Jésus, par l'annonce de l'Évangile.

– Parole du Seigneur.

→ Ce que je retiens : Dieu ne fait pas de différence entre les hommes !

→ ...annonce que tous bénéficient des mêmes grâces : elles ne sont plus réservées à Son peuple !

L'autel du St Sacrement à gauche du cœur

→ ...mais les mages savaient-ils que l'enfant était Sauveur et Seigneur ?

Acclamation (cf. Mt 2, 2)

Alléluia. Alléluia.

Nous avons vu Son étoile à l'orient, et nous sommes venus adorer le Seigneur.

Alléluia.

→ La crèche nous aide en effet à adorer le Seigneur...

→ ...mais ce n'est pas ce qu'ont dit les mages

Évangile (Mt 2, 1-12)

Nous sommes venus d'Orient adorer le roi

¹Jésus était né à Bethléem en Judée, au temps du roi Hérode le Grand.

Or, voici que des mages venus d'Orient arrivèrent à Jérusalem

²et demandèrent : « Où est le roi des Juifs qui vient de naître ?

Nous avons vu son étoile à l'orient et nous sommes venus nous prosterner devant lui. »

→ Se sentent-ils menacés par la Justice de Dieu qui vient ?

³En apprenant cela, le roi Hérode fut bouleversé, et tout Jérusalem avec lui.

→ Le souci, c'est qu'ils sont bouleversés non de joie mais de peur !

⁴Il réunit tous les grands prêtres et les scribes du peuple, pour leur demander où devait naître le Christ.

⁵Ils lui répondirent : « À Bethléem en Judée, car voici ce qui est écrit par le prophète :

⁶Et toi, Bethléem, terre de Juda, tu n'es certes pas le dernier parmi les chefs-lieux de Juda, car de toi sortira un chef qui sera le berger de mon peuple Israël. »

⁷Alors Hérode convoqua les mages en secret pour leur faire préciser à quelle date l'étoile était apparue ;

⁸puis il les envoya à Bethléem, en leur disant :

« Allez vous renseigner avec précision sur l'enfant.

→ On sait que qu'Hérode ment..

→ ...mais Dieu avertira les mages !

Et quand vous l'aurez trouvé, venez me l'annoncer pour que j'aille, moi aussi, me prosterner devant lui. »

⁹Après avoir entendu le roi, ils partirent. Et voici que l'étoile qu'ils avaient vue à l'orient les précédait, jusqu'à ce qu'elle vienne s'arrêter au-dessus de l'endroit où se trouvait l'enfant.

¹⁰Quand ils virent l'étoile, ils se réjouirent d'une très grande joie.

→ Quand on est sûr d'être avec le Seigneur, ce doit être une grande joie...

¹¹Ils entrèrent dans la maison, ils virent l'enfant avec Marie sa mère ; et, tombant à Ses pieds, ils se prosternèrent devant Lui.

Ils ouvrirent leurs coffrets, et lui offrirent leurs présents : de l'or, de l'encens et de la myrrhe.

→ ...même s'il est normal qu'elle soit teintée de trac, voire de crainte...

¹²Mais, avertis en songe de ne pas retourner chez Hérode, ils regagnèrent leur pays par un autre chemin.

→ L'Esprit Saint leur avait inspiré aussi les présents pleins de sens à apporter à l'Enfant qui venait de naître !

– Acclamons la Parole de Dieu.

Homélie de la messe de 10h30 à l'église St Philippe de Marseille

Père Michel Roux, curé de la paroisse

A travers les textes que nous avons eus pour la nuit de Noël et ceux que nous avons aujourd'hui, c'est un résumé de toute la mission de Jésus qui nous est donné.

A l'époque, les bergers étaient très mal considérés parce qu'ils ne respectaient pas totalement la Loi de Moïse (obligations de venir aux fêtes célébrées dans le Temple de Jérusalem, interdiction de toucher le sang...), or c'est précisément à eux qu'est annoncée la naissance de Jésus par « l'ange du Seigneur », bien vite rejoints par une multitude d'anges de Dieu. Ils font confiance au message de l'ange [« Vous trouverez un nouveau-né emmailloté et couché dans une mangeoire »] et ils vont à la crèche de Bethléem. Puis, comme il nous a été dit dans l'évangile d'hier qui nous donnait la suite de ce récit, en repartant, les bergers « glorifiaient et louaient Dieu pour tout ce qu'ils avaient entendu et vu, selon ce qui leur avait été annoncé ». Autrement dit, ils témoignent là où ils vivent car ils ont fait une rencontre forte avec le Seigneur : ils louent Dieu et ils parlent de l'Enfant-Dieu ! Donc voilà ce qui se passe au bas de « l'échelle ».

De l'autre côté de l'échelle, on voit les « mages » (c'étaient les scientifiques de l'époque) qui sont eux aussi avertis par le Ciel [non pas un ange mais une étoile, sans doute avec aussi un message annonçant un Roi des Juifs qui allait naître], et eux aussi, comme les bergers, ils se mettent en route. Et eux aussi feront une expérience forte avec le Seigneur [déjà celle de la joie de retrouver l'étoile qu'ils suivaient dès qu'ils sont repartis de Jérusalem] ! L'évangile nous dit qu'ils sont repartis par un autre chemin : il nous est dit cela d'abord en termes géographiques, mais il s'agit aussi du chemin intérieur, spirituel, qu'ils ont emprunté. On repense à la rencontre entre Nicodème et Jésus au début de l'évangile selon Saint Jean : « Amen, amen, je te le dis : personne, à moins de naître de l'eau et de l'Esprit, ne peut entrer dans le royaume de Dieu. » [Jn 3,5]. En rencontrant Jésus [et sans doute en entendant ce qui avait été révélé aux bergers], ils sont « re-nés » de l'eau et de l'Esprit. Donc Jésus est annoncé aux plus petits (ceux que j'appelle les « premières lignes »), et aussi aux plus grands.

Et les autres ? Les Juifs ont avec eux l'Écriture sainte, les responsables religieux ont recherché et redonné au roi Hérode le verset biblique annonçant à Bethléem la naissance du Messie... mais ils ne vont pas à la crèche ! Hérode, veut y aller, lui, mais il ne veut pas perdre de temps à chercher avec les mages... et surtout ce n'est pas pour adorer l'Enfant : pour Le tuer, afin de ne pas avoir de concurrent !

Aujourd'hui encore, il y a les « premières lignes », il y a aussi les intellectuels et les savants, et tous les hommes de pouvoir, il y a aussi les « religieux ». Et le message de l'Épiphanie est clair : la rencontre avec Lui que propose le Seigneur est offerte à tous, elle n'exclut personne ! Tout homme, toute femme peut rencontrer, recevoir Jésus-Christ dans son parcours sur cette terre. Les mages représentent les plus éloignés, les plus étrangers à la culture juive !

« Ce mystère n'avait pas été porté à la connaissance des hommes des générations passées, comme il a été révélé maintenant ; (...) Ce mystère, c'est que toutes les nations sont associées au même héritage, au même corps, au partage de la même promesse, dans le Christ Jésus, par l'annonce de l'Évangile » : oui, à la crèche sont venus des hommes et des femmes de tous les continents pour annoncer cette « Bonne Nouvelle » (l'évangile) : c'est à tous qu'est proposée, offerte, la vie avec le Seigneur ! Et cela même si beaucoup dans le monde ne l'ont pas encore reçue.

Les mages ne vont pas se faire juifs ni religieux, ni non plus les bergers, et c'est cela qu'a redécouvert l'Église avec Vatican II : le Christ s'introduit dans les traditions différentes des hommes et des femmes de notre monde. Le Pape François nous le dit avec force : « inculturez » votre foi ! Certes, cela ne veut pas dire que l'Église doive dire « Amen » à tout, ainsi par exemple pour ce qui est de la foi en la réincarnation. J'ai rencontré et connu des personnes animées par cette croyance ; elle ne peut pas être incorporée à notre foi, car dans le cycle des réincarnations c'est la personne elle-même qui agit, alors que dans notre Foi c'est Dieu Lui-même qui agit pour nous quand nous ressuscitons. Et c'est Lui aussi qui transformera nos cœurs !

Pourquoi juste après le Concile on est passé en 1962 du Missel universel en latin au missel en français et dans toutes les langues parlées ? Pour que tous participent vraiment à la messe ! Autrefois, le prêtre était tout à son affaire à célébrer la Messe, pendant qu'une grande partie des fidèles était occupée... à égrener son chapelet ! On veut maintenant rappeler à chaque messe que c'est toute l'assemblée qui est associée à la célébration du « Mystère ». Et, de même, aujourd'hui c'est tout le monde qui est associé à la crèche ; voilà ce qu'annoncent ces textes. Ils annoncent aussi un peu déjà les persécutions, et Joseph va vivre déjà cela au moment de sa fuite en Egypte avec Marie et l'enfant Jésus, pour fuir la fureur d'Hérode. Joseph va vivre comme un « migrant »...

Et nous, que faisons-nous de tout cela ? Repli sur notre communauté, ou accueil de tous ceux qui viennent en les prenant là où ils sont ? Alors demandons au Seigneur de nous transformer pour que nous soyons vraiment accueillants, concrets dans notre foi en Jésus-Christ venu sauver tous les hommes et toutes les femmes sans exception, Amen.

Commentaire Prions en Eglise

Père Jean-Paul Sagadou, assomptionniste, rédacteur en chef de Prions en Eglise Afrique

Universalité et solidarité

L'Épiphanie, c'est la fête des mages, le récit de leur aventure. Cette aventure exemplaire a du sens pour les hommes de notre temps. Elle nous invite, à travers la diversité de nos identités et de nos origines, à célébrer l'universalité et la solidarité avec les plus petits. Si Matthieu ne précise pas le nombre des mages, la tradition ultérieure parlera de Gaspard, Melchior et Balthazar. Ils représenteraient ainsi les Blancs, les Jaunes et les Noirs, c'est-à-dire l'ensemble de l'humanité, hommes et femmes, tous conviés à se laisser éclairer par Jésus, la lumière et la vie du monde. À Noël, Dieu naît dans la grande intimité familiale, avec la présence de quelques bergers. À l'Épiphanie, l'étoile de David brille pour tous les hommes et les rejoint partout où ils sont, sur la terre.

Nous avons ainsi le droit de rêver, avec le prophète Isaïe, du rassemblement de toutes les nations pour marcher vers la lumière et vers la clarté de l'aurore. L'enseignement majeur que nous livre la fête de l'Épiphanie, c'est que le projet de salut de Dieu déborde une seule ville, un seul peuple. Il concerne toute l'humanité dans sa diversité. Dès lors, chaque peuple est appelé à adorer Dieu selon ses richesses humaines et culturelles propres, en étant le plus attentif possible aux plus petits, aux faibles et aux plus démunis. Les mages ont reconnu en l'enfant de la crèche le Fils même de Dieu, celui qui transforme nos connaissances et nos existences. À notre tour, accueillons Jésus comme celui qui donne du sens à nos projets et guide nos familles, nos pays et notre monde.

O Est-ce que je crois que la nature nous enseigne quelque chose sur l'existence de Dieu ?

Suis-je prêt, comme les mages, à aller jusqu'au bout de ma recherche de Dieu ?

Devant l'enfant Jésus, quels gestes voudrais-je poser ?

La crèche de Noël
à droite du cœur

Prière universelle

Accueille, au creux de Tes mains, la prière de Tes enfants !

1. Pour l'Eglise, afin qu'elle éclaire toute l'humanité avec la lumière du Royaume du Christ
2. Pour les Eglises naissantes, que leur jeunesse et leur vigueur éveillent nos Eglises diocésaines
3. Pour ceux qui ne connaissent pas encore l'évangile et pour ceux qui l'ont abandonné
4. Pour nous tous ici rassemblés, pour que nous accueillons la vraie foi et les vrais enseignements de la foi !



Communion Venez vous abreuver à la source cachée

Paroles Edith Stein - Musique frère Jean-Baptiste de la Ste Famille

R. Venez vous abreuver à la source cachée, venez vous reposer sur le cœur du Bien-Aimé (bis)

1. Dans le cœur transpercé de Jésus sont unis
Le Royaume des cieux et la terre d'ici-bas
La source de la vie pour nous se trouve là !
2. Il nous attire à Lui par Sa force secrète
Et dans le sein du Père Il nous abrite en Lui
Nous saisit dans le flot du Saint-Esprit de Dieu.
3. Ce Cœur, il bat pour nous dans la petite tente
Où il demeure caché si mystérieusement
Dans l'hostie de blancheur pétrie de fin silence
4. Tu plonges plein d'amour Ton regard dans le mien
Et Tu prêtes l'oreille à mon faible murmure
Tu remplis de Ta paix le tréfonds de mon cœur
5. Et pourtant Ton amour ne peut se contenter
De cet échange-là qui nous tient séparés
Le désir de Ton cœur réclame plus encore...
6. Ton corps en ce mystère vient pénétrer le mien
Et ton Ame elle aussi vient s'unir à la mienne
Flot jaillissant de vie qui jaillit de Ton cœur.

La piéta de l'église



Annonce de Pâques et des fêtes mobiles

Le jour de l'Épiphanie du Seigneur, après le chant de l'Évangile, le diacre ou un chantre peut proclamer depuis l'ambon, selon un usage ancien de l'Église, les fêtes mobiles de l'année en cours selon la formule suivante :

Vous le savez, frères et sœurs bien-aimés, à l'invitation de la miséricorde de Dieu, nous nous sommes réjouis de la Nativité de notre Seigneur Jésus Christ; de même, nous vous annonçons la joie de la Résurrection de notre Sauveur :

- Le mercredi des Cendres, commencera l'entraînement du Carême le 2 mars.
- Vous célébrerez dans la joie la sainte Pâque de notre Seigneur Jésus Christ le dimanche 17 avril.
- L'Ascension de notre Seigneur Jésus Christ sera fêtée le 26 mai.
- La Pentecôte sera fêtée le 5 juin.
- La fête du Corps et du Sang du Christ aura lieu le 19 de ce même mois.
- Le dimanche 27 novembre sera le premier dimanche de l'Avent de notre Seigneur Jésus Christ ;

à Lui soient l'honneur et la gloire, pour les siècles des siècles !

Bénédictio solennelle

Dieu vous a appelés des ténèbres à Son admirable lumière ; dans Sa bonté, qu'Il répande sur vous Sa bénédiction, qu'Il établisse vos cœurs dans la foi, l'espérance et la charité. — Amen.

Aujourd'hui, le Christ, Lumière qui luit dans les ténèbres, s'est manifesté au monde ; puisque vous Le suivez avec confiance, qu'Il vous donne d'être, vous aussi, lumière pour vos frères. — Amen.

Quand vs serez au terme de votre pèlerinage, puissiez-vs rejoindre Celui que les mages, conduits par l'étoile, ont cherché et trouvé avec grande joie : le Christ Seigneur, Lumière née de la Lumière. Amen.

Et que la bénédiction de Dieu tout-puissant, le Père, et le Fils, ✠ et le Saint-Esprit, descende sur vous et y demeure toujours. — Amen.